
繁星点点，在水源地遥望城市灯火，那是我亲爱的兄弟品尝人生的孤寂；

炮竹声声，在机房中聆听机器轰鸣，那是我亲爱的兄弟静享新春佳节；余晖笼罩，在水池

上下忙碌而无暇顾及风景，那就是我亲爱的兄弟共同的水中人生。

一闭眼，这一幅幅生动的画面在我脑中浮现。那一张张憨厚而淳朴的笑脸永远印在我心里。

一回想，一个面对水池不知所措的懵懂少年，一个年过四十玩味人生的业内人士，入行二

十载，细细体味我的水中人生，是爱、是痛、是辛酸、是幸福、是深入骨髓的热爱！

“一席一茶观明月，一花一湖澈是非，今生的一切努力，是朝花开的事业。吾此生决意为

饮用水业付之一生，不计个人之得失，只愿本业有朝一日花开放！”那是去年六月，我在中山

水务交流所发的感慨，经过一年多与中山水务交流地持续深入，我倒是少了几分豪情却多了几

分理智。

与中山水务的交流，更多的是饮用水处理和水质检测方面的交流，说是交流，实际上就是

学习。“我们 1998 年计量认证，起步就是一百多项。”中山监测站孙东卫主任如是说，再回想

中山学习时，先进的水质检测和高速发展的饮用水处理技术一次次给予我们的震撼，让我强烈

若水上善——中山交流有感

◎ 杨学光（丽江供排水公司）



感受到了与中山的差距。这种差距，无论在技术还是

管理层面至少是五十年！我不禁由衷的羞愧：我二十

年的花样青春竟已然虚度，人能有几个二十年？

供水水质保障、优化运行管理，是市政供水行业永恒不变的主题和目标。随着《生活饮

用水卫生标准》的正式实施，围绕如何全面提升水质的研究和工程实践，正在国内同行间全

方位开展。一系列飞速发展的先进饮用水处理技术，竟能把劣五类地表水深度处理后供给，

而这，完全就是基于先进的水质检验技术和丰富的监测手段之上的。我们一直引以为豪：我

们的水源都是一类水质。但饮用水水资源不足的困局，让我们不得不无从选择地调用环保官

方没有认可的水源，调用金沙江水源成为饮用水水源的时代已并不遥远。而另一方面，水质

检测能力的落后现状，致使我们饮用水安全风险在掌控范围之外！这，已然成为我们发展的

瓶颈！一年多来，随着检测能力提升方案的有效实施，我们迎来了第一批检测设备：原子吸

收、离子色谱、流动注射、气质联用等，检测中心在技术上有了革命性的、翻天覆地的变化！

通过逐年“人、财、物”的计划投入，我们将在不久的将来，实现建成一个通过精确的检测

数据有效监督、管理和指导饮用水处理的供排水一体化的水质监测站，造福于社会。这就是

与中山交流带给我们的变化！



人们都说“同行是冤家”，但事实上却恰恰相反，一年多来，中山专家们给予我们的无私帮助，

折服我们的是他们若水般无私的精神。例如，我们实验室管理体系完全是中山监测站无偿赠予的。

利用先进的管理体系规范实验室管理和操作运行，以确保水质数据

的精度和准度，也正是我们每天努力的目标。       

“人是历史的缔造者”，任何行业的辉煌需要无数人前仆后继

的付出。充足的资金优势固然是沿海城市远远领先于我们的原因，

但随着交流的不断深入，我才真正深刻意识到与沿海城市的差距实

际上是人与人的差距。这种差距，我认为个人知识文化技术差距还

是次要的，更主要的差距是人精神思想层面上的差距。随着管理模式的改变，我们同样也遇到

了员工工作方式难以适应、工作思想难以转变等等诸多问题，归结起来，实际就是思想精神层

面上的差距问题，我们就是缺少了那么一点精神，那种静下心来学习，沉下心来做事的精神，

那种少一点浮躁，多一点投入的精神。

一年多来，随着与中山监测站交流地不断推进，我们之间已逐步形成检测项目点对点，检

验人员岗位对岗位的交流。无论身处何时的打搅，无论身在何地的咨询，他们有问必答。他们

做事的严谨风格，对待问题的认真态度，已然潜移默化的影响着我们。



“我要成为陈飒（中山监测站技术负责人）那样的人。”这是我

们检验员阿花从中山站学习归来后由衷的感慨。回想起那个身患癌症

冒雨进入深山水源一探究竟的张晓健教授，还记得那个年过七旬风趣而严苛的美国专家，曾遇

到的那一个个不知疲倦奋战于水厂的领军人物，他们那种若水般上善的情怀也曾这样深深的打

动了我，他们就是有那么一种共同的精神，那种若水般上善的精神。我时常提醒自己：他们都

这样如此投入，我们又能有什么原因选择退缩呢？

我期待着与中山更深层次的交流，更加全方位。我期待有那么一天，若水的上善精神感动

我身边的同事，感染我们的同行。我坚信终有那么一天，我们的事业必将花开绽放，因为我们

共同从事的行业上善若水！


